

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 27 de Noviembre de 1916

Núm. 412

EL PARTIDO YANQUI

ALARMA INFUNDADA

Bajo el rubro de «¿Yanquismo?» inserta el colega local una nota sobre el rumor, que dice haber llegado a sus oídos, de la formación de un partido yanquista que tomará parte en la próxima campaña electoral, con órgano en la Prensa, patrocinado por elementos extranjeros en Puntarenas

El rumor de que se hace eco el colega reviste caracteres de suma gravedad, por el peligro que entraña para la soberanía de Costa Rica. Tratamos de averiguar lo que hay de cierto y nos hemos quedado a oscuras. De la existencia del rumor sólo tiene conocimiento aquel que lo dió a las prensas.

La mayoría del elemento extranjero se ocupa única y exclusivamente de trabajar, sin mezclarse en cuestiones políticas; en hacer prosperar sus negocios, contribuyendo al engrandecimiento, también, del país que le brinda cariñosa hospitalidad, puesto que la suma de los negocios dan la resultante de la prosperidad del lugar donde se desarrollan, sean nacionales o extranjeros los que los manejan.

La parte extranjera que aquí o en cualquier otro punto pudiera trabajar por la pérdida de la soberanía de Costa Rica en favor de los Estados Unidos, serían los residentes norteamericanos, y éstos son tan contados que en casos de esta naturaleza nada pesarian en la balanza.

Casi todos los extranjeros que viven en Puntarenas y lo⁸ del resto del país proceden de pueblos latinos, raza antagónica al producto de ese gran conglomerado que geográficamente conocemos con el nombre de América del Norte. Si la política del dólar puede seducir a los espíritus metalizados, a aquellos q. el afán del lucro les ha matado todo sentimiento noble y levantado, al tocar la mayoría de los europeos e hispanoamericanos rebota como a piedra lanzada contra el bloque de granito.

Unos y otros tenemos agravios del jingoismo norteamericano que no teniendo otra aspiración que la posesión del dólar—sean o no lícitos los medios empleados para adquirirlo—trata a la nuestra de raza inferior, incapacitada para regir sus destinos. Y la línea divisoria es tan marcada que tanto en Costa Rica como en el resto de la América hispana, el único extranjero que forma sociedad aparte—salvo contadas excepciones—es el yanqui. Aun en aquellos pueblos en que la secretaría de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos ejerce influencia decisiva, viven aparte los norteamericanos y son odiados aun por los mismos que los llaman, mientras que los miembros de las demás colonias fraternizan con los nativos.

En nuestro concepto es infantil la noticia que se refiere a la fundación de un periódico órgano del pretendido partido—que nos atrevemos a calificar de fantasma—, por la razón de que todo trabajo, en cualquier forma que se haga, que tienda a mermar la soberanía de un país, sean nacionales o extranjeros los que lo intenten, queda de hecho comprendido en las leyes penales establecidas; si los primeros, condenándolos por el crimen de lesa patria, si los segundos, por filibusterismo.

Naturalmente, la tierra no está poblada por ángeles y todos los países, aun aquellos calificados de más acendrado patriotismo, cuentan con hijos espúreos. En Costa Rica, estamos seguros de que los nativos que desean la dominación yanqui no pasan de media docena: son gentes que conociendo el desprecio con que los miran los demás, al extirpar sus ideas lo hacen en calidad de pobres vergonzantes. En la prensa josefina hemos leído uno o dos artículos, firmados con los nombres y apellidos de los autores, manifestando el deseo de que los yanquis aten a su carro triunfal de expansionismo al pueblo de Costa Rica. Esos artículos dejaron en nuestro ánimo el efecto que deja la más sonora palinodia, pues conociendo a las personas que los firmaron vimos en aquellos escritos un momento de exaltación, motivado por contrariedades sufridas, y el caso que de ellos se hizo lo demuestra el hecho de haber sido recibidos con el más desesperante silencio.

La historia, que en este caso es contemporánea, nos demuestra que aquellos países que llevan al cuello la repugnante argolla del imperialismo yanqui, la deben a haberla solicitado los hombres que entonces estaban en el Poder o a determinados partidos que conociendo su impotencia para llegar a las altas esferas del Gobierno se levantaron en armas, aliándose antes con los que hoy son sus verdugos. En Costa Rica ni existen partidos despechados ni los hombres del actual Gobierno ni los de los pasados son capaces de pensar siquiera esa felonía que se llama venta de la patria.

Cuestiones higiénicas

Como estamos interesados como el que más porque en este puerto se cumpla estrictamente con los principios más rudimentarios de la Higiene, vamos a tratar de una cuestión que para la salubridad de Puntarenas es de importancia cardinal.

Bien sabido es que en la actualidad la mayoría de los negocios comerciales están en manos de ciertas personas y debido a la vida económica de ellas han podido llegar a ahogar en sus negocios a otros comerciantes quienes, como es natural, no pueden sujetarse a vivir en las condiciones extremadamente económicas con que pasan la vida los otros y debido principalmente a esto los negocios siempre sucumben y nunca pueden resirtir la competencia de los otros.

Pero ya que aquellos tienen acaparados esos negocios casi en su totalidad, deber de las autoridades de higiene es restringir legalmente cuando ellos van directamente a lastimar o afectar la salubridad pública, y por esto nos permitimos llamar la atención de los encargados de la Higiene, sobre todo al Médico de Sanidad, para que prohíba que los expendios de ciertos artículos como la carne de res, cerdo y aquellos en que las manos entran en su elaboración no les sea permitido por ningún concepto expender ni elaborar, pues todo el mundo sabe el peligro que para la salubridad pública entraña esta inexplicable tolerancia, no permitida en ningún país del mundo medianamente civilizado, como el nuestro.

Esperamos que este asunto no se descuide y que las autoridades llamadas a velar por la salubridad pública tome cartas en este asunto para bien de nuestro pueblo.

Bochinche en Chomes

Anoche hubo en Chomes un morrocotudo bochinche, provocado por mandadores de las fincas de los señores Urcuyo y Cerda. Esos mandadores, asociados de los peones de las fincas, llegaron al pueblo en completo estado de ebriedad, disparando tiros de revólver, sin causar daños personales, pero sí produciendo alarma entre los pacíficos vecinos del barrio. La autoridad de policía, después de muchos esfuerzos, logró aquietar a los bochincheros, y como correctivo les impuso una fuerte multa. Nunca como esta vez se hizo sentir la necesidad de un policial más, y de armas apropiadas para conjurar estos hechos de suyo peligrosos.

LOS LUNES DEL CORREO

Mi Catalina

*Todos los días por la mañana,
Mientras el sueño me tiene preso,
Mi Catalina llega a mi cama
A despertarme con dulce beso.*

*"Papá", "ya es tarde" me dice al punto
"Deje la cama", "ya está el café",
Pero variando pronto de asunto,
De muchas cosas pide el porqué.*

*Insiste tanto que al fin me visto;
Nos dirigimos hacia la mesa,
I entre caricias que le conquisto,
Lo embrolla todo la muy traviesa.*

*Cuando ya es hora de ir al trabajo
Hasta la puerta me va a dejar.
I a mi regreso,—"papá", ¿que traje?
Es la pregunta que he escuchar.*

*Si algún paseo la llevo ansiosa,
Mil estaciones me obliga hacer,
Pues cual las chicas, es muy curiosa,
I todo objeto lo quiere ver.*

*Cuando pasamos por una tienda,
¡Pobres bolsillos, exhaustos ya!,
Comprar desea cuanto se venda,
A las expensas de su papá.*

*¡Cuántos domingos que en mi oficina,
Estoy cansado de trabajar,
Veo que llega mi Catalina
Mis energías a reparar!*

*Su pelo es rubio como es el oro,
Su talle erguido, de miniatura,
Es de mi casa rico tesoro
Por sus encantos esta criatura.*

*Los chicos todos del vecindario,
Buscan mi niña por afición,
Pues aunque sean de genio vario
Na hay desagrados en su reunión.*

*Cuenta la niña sólo tres años,
I en todo muestra precocidad,
Ella disipa mis desengaños
Dando a mi vida felicidad.*

A. BOZA McKELLAR

Noviembre 26 de 1916

En favor de los Damnificados

El señor Presidente de la Junta de Caridad de este puerto, don Reinaldo Jiménez, comentando con nosotros el desastre de El Poso, al conocer las pérdidas sufridas por los vecinos, nos dijo que era su deseo el de aliviar, aunque fuera en parte, las necesidades.

«El Correo de la Costa» abre una suscripción popular con el objeto de recaudar fondos y auxilios y distribuirlos entre los damnificados.

No es preciso dar dinero: ropas para vestir la desnudeces de los infelices, viveres para matar el hambre, todo tendrá para los fines caritativos igual valor que el dinero.

El llamamiento que hace El Correo de la Costa a los sentimientos caritativos del pueblo por

teño, no será desoido y los ciento y pico de personas que gimen desamparadas por falta de techo, de abrigo y de sustento, bendirán en silencio las manos que le prodigan consuelo.

Todos aquellos que quieran contribuir con algo, deberá depositar su cuota dentro de tres días en la Gobernación.

Encabeza la suscripción «El Correo de la Costa»... ₡ 10.00

Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

NUEVA OFICINA

Con el fin de brindar mayores facilidades a mis amigos y favorecedores en las transacciones comerciales, les participo que abrí una oficina en la calle del Comercio, frente a la de los señores Guerra.

Teodoro Roiz

De Miramar

A vuela pluma

Señor Director de El Correo de la Costa

Aquí nos tiene Ud., señor Director, que no nos llega la camisa al cuerpo. Lluvia incesante y a ratos una densa neblina que nos impide ver «un burro a tres pasos». Esto no quiere decir que en este rinconcito del paraíso abundan mucho los burros, pues aunque transitan por estas calles de Dios algunos ejemplares, éstos por configuración del cuerpo no andan en cuatro.

Pero que los hay, los hay, de eso no le quepa duda; lo raro es que éstos hablen, rían, gesticulen y por antagonismo a todo lo que es caballería y buena crianza, forman conciliábulos e intrigando a la sombra tratan de entorpecer con sus rebuznos impotentes, la buena marcha de la administración local que representada por el actual Municipio y nuestro intachable jefe Político, cuentan en su seno como colaboradores del bienestar de la localidad y del progreso, a los hombres más sanos de criterio y honradez de nuestro querido pueblo.

Pero en fin, dejemos a estos eternos descontentos no vayan a figurarse que merecen esta deferencia, y no nos ocupemos de ellos, pues con sólo hacer un ligero esbozo, quedarían retratados de cuerpo entero. Con decir que tenemos desde el hábil tinterillo, el empírico de fama mundial, hasta raras notabilidades en gramática que afirman que López se escribe con «h».

¡Llor a los portaestandartes del saber! Muy pronto abriremos un concurso y premiaremos a estas notabilidades de nuestro terruño con un par de orejas de artísticamente confeccionadas.

Periquillo malas artes

In memoriam

Violetas sobre la tumba de Paulita

¡Triste nueva me conmueve al recuerdo de la amiga que se fué!

Se fué, sin decir ¡adiós!, dejando en el corazón de los que la conocimos, huella profunda de afectos conquistados.

Juventud tronchada en la aurora de la vida, en aurora esplendorosa, trayendo ráfagas perfumadas y llenas de esperanzas para un porvenir risueño, regando polvo de oro en la primavera de su existencia!

Fué violeta escondida entre las aulitas de la escuela, rodeada de parques naturales y donde hoy, aquella alegre parvada de chiquillas, enmudece y riega sus mejillas con el rocío que brota de sus corazoncitos y sólo aspiran de los recuerdos el suave aroma de la violeta que mano despiadada arrancó de aquellas aulas.

Vacía quedó la escuela . . . !; solos sus familiares, sin comprender su ¡adiós!, lejos del hogar y distantes para prodigarle afectos y llorar en los regazos de una abuela los besos fríos depositados en su frente!

¿Por qué, muerte egoísta, nos la arrancas en tan temprana edad, sin recibir las últimas visitas de amigos que rodearla quisimos en su lecho de muerte, en las horas de partir . . .

Pronto, Paulita, sobre el humilde sitio donde duermes eternamente, en compañía de mi madre y una hermana que tanto te estimaron, iremos a cubrirte de violetas la tumba.

N. S. Bonilla

Puntarenas, 25 de Nov. de 1916.

Crespina Oriental

Curá la caspa y evita la calvicie

LIZANO & COIN

TELÉFONO N.º...

PUNTARENAS—C. R.

OFICINA DE COMPRAS 533 EAST, 149
New York

LLEGARON

Telas de fantasía para señoras y géneros fino para camisas

SEDERIAS

Sombreros sistema Stetson

PRECIOS DE FÁBRICA

Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama

Crespina Oriental

Es Crespina Oriental la incomparable

Propiedades en venta

Tengo autorización para vender algunas casas en este puerto de la sucesión de don Miguel Guzmán Castro.

Oiré ofertas sábado y domingo de cada semana en esta ciudad.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1916.

Manuel J. Grillo

SALON PATHÉ

(Centro de Artesanos)

EMPRESA LEZAMA HNOS.

Jueves 30 de Noviembre

La grandiosa tragedia intitulada

LA BOLA DE CRISTAL

Muy pronto la magistral

CABIRIA

Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

De Paquera

El día 18 del presente fué amenazado este caserío por un incendio.

Habiendo salido el chino Francisco Jin a las ocho de la noche, con toda su familia a una función de maroma que se verificaba a esa hora en el lugar, abandonó su casa por unas pocas horas, dejando todas las lámparas del establecimiento encendidas. En horas que el chino gozaba de las distracciones, logró una lámpara alentar la llama, a tal extremo que se rompió inmediatamente. Se apoderó el fuego de lo que al rededor de él había. En esos momentos pasaba por la calle el señor Ricardo Briceño y observó que el interior de la casa del chino se hallaba iluminada y con el mayor cuidado vió por las rejus que era un incendio que allí empezaba a levantarse. Inmediatamente se dirigió a dar parte a la policía y al chino. Estos se dirigieron a donde empezaba el incendio y con una multitud de hombres que fueron a prestar auxilio fué apagado. No hubo ninguna desgracia personal ni el chino recibió mayores daños.

Corresponsal

Miguel Céspedes Duke

Profesor de inglés,
titulado

Enseñanza rápida y métodos modernos

Pedro Quiros Sanchez

Propletario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

JUAN MANUEL RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

RESTABLECIMIENTO DEL TRAFICO

Desde esta fecha queda restablecido el tráfico entre Puntarenas y Esparta y hasta nuevo aviso el tren seguirá saliendo de Puntarenas a las 4 p. m., excepto los sábados y domingos que saldrá a las 3 p. m.

Puntarenas, 14 de Noviembre de 1916.

El Admor. Gral. del Ferrocarril al Pacífico,

ISAAC ZUÑIGA M.

La Favorita

Antiguo local de Mr. Coin, tiene en venta lujosas camas de madera y catres de hierro, cofres con su medida, baules para viaje cómodos, máquinas de pie New Home y Singer y otra variedad de muebles. Todo es vendido a precios sumamente baratos.

Se compran muebles nuevos o de segunda mano. Llegará un surtido de mecedoras, sofás y sillas.

Alfredo Calvo

Administrador

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

*De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala
Nicaragua y Costa Rica*

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería
TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

“LA PRIMOROSA”

Sarkis M. Brais
PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Constante depósito de Puros y Cigarrillos,
marcas EMINENCIA y BRAIS

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.
Puntarenas, agosto de 1916.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENIE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

**Zapatería
de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Se ha trasladado al local contiguo a Man Chon Sing, frente al
MERCADO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.
Se atienden órdenes.

COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE
Agente en Puntarenas.

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

✻ **POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE** ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Palsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

✻ **La Magnolia** ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano
SANTA CRUZ.
GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas de pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — Precios módicos.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

La Catástrofe del Pozo

Existía ansiedad en Puntarenas por conocer la catástrofe ocurrida en El Pozo el domingo 12 del actual, y ésta se debía a que las noticias vagas recibidas y publicadas en los primeros momentos se prestaban para ser aumentadas por la imaginación popular.

Así, no es de extrañar que al presentarse a la vista, la mañana de hoy, las lanchas "Josefita" y "Digna María", lo mitad de la población de Puntarenas se había trasladado al Muellecito, ávida de conocer la verdad de lo ocurrido.

A las 11 y 55 minutos, hora en que las lanchas atracaron al Muellecito, presentaba éste el aspecto de las fiestas del Mar: tal era el número de individuos que allí se habían reunido.

La Josefita

Como nuestros lectores saben la lancha nacional "Josefita" fué enviada por el Gobierno, en socorro de las víctimas de El Pozo y zarpó de este puerto a las 12 de la noche del jueves 23 del corriente.

Con navegación feliz llegó al punto de destino el sábado en las primeras horas de la mañana, prestando oportunos auxilios a los moradores de la región inundada.

Los ahogados

Respecto al número de las víctimas de la inundación, damos ahora, con mayor conocimiento, el número de las personas ahogadas. Fueron siete: el súbdito español don Manuel Pena, un negro vecino, cuatro niños y otra persona mayor.

La inundación

Comenzó la tarde del sábado 11, como hemos dicho en nuestra edición anterior, llegando al período álgido el domingo siguiente a las cinco de la madrugada, hora en que se produjo la catástrofe.

El río, desbordándose por ambas orillas, arrasó cuanto las aguas encontraron a su paso.

De las casas que formaban la población quedaron solamente en pie aquellas que se encuentran en el terreno alto; las de la parte baja fueron totalmente destruidas.

Las cosechas en pie, como los granos almacenados en los ran-

chos, fueron destruidos en su totalidad.

Las fincas de los poblados denominados Palmar y Lagarto, que daron anegadas, y por consiguientemente destruidas.

De Buenos Aires, Térraba y Boruca nada se sabe, aunque los que hoy llegaron de El Pozo están contestes todos en que en aquellos parajes no causó daños el temporal, por hallarse enclavadas fincas y caseríos en terrenos altos.

Frente a la casa donde vivía Juan Bautista Matamoros (El Pozo) se llevó la creciente ocho ranchos.

El salvamento

Los refugiados con quienes hemos hablado, se hacen lenguas del humanitario comportamiento de don Victor Mora y de un carpintero, de la raza negra, conocido por Maek.

Con abnegación digna de encomio, y arriesgando su vida, embarcados en botes, dedicaron la mañana del domingo al salvamento de aquellas personas cuya vida amenazaba seriamente la inundación.

El señor Mora, que tiene allí establecido un aserradero—por fortuna en la parte alta—ordenó a sus peones la construcción de una plataforma de madera, obra que llevaron a cabo en pocos momentos y gracias a su generosidad, encontraron seguro asilo aquellos que habían perdido casa y cuanto poseían, inclusive alimento, pues don Victor Mora compartió con ellos las provisiones que logró salvar.

En cuanto a Mr. Mack, hizo toda clase de esfuerzos por salvar al infortunado Pena, pero éste que tenía confianza plena en la solidez de la casa que habitaba prefirió quedarse en ella, muriendo ahogado. Otro español que vivía en unión de Pena, logró salvarse.

La Digna María

A esta embarcación de los señores Sajel y Esquivel, que hace el tráfico entre los puertos de Puntarenas y Pedregal (Panamá), con escala en La Uvita, El Pozo y Golfo Dulce, la sorprendió el temporal en el último puerto, permaneciendo en él refugiada hasta que amainó el tiempo. No sufrió averías.

Trasladóse después a El Pozo, prestando valiosos servicios y tras-

portando a Puntarenas gratis, a las personas cuyos nombres consignamos al final de estas líneas.

Pierde el señor Sajel algo más de 2.000,00 colones, valor de un cargamento de café, de su propiedad, q' tenía listo para embarcar en El Pozo. Además la Empresa de Sajel y Esquivel pierde seiscientos colones, valor de transporte y fletes que por motivo de la catástrofe se negó generosamente a cobrar.

En la frontera

El río Coto, que corre en la frontera de Panamá y Costa Rica, se desbordó el mencionado día 12 destruyendo las fincas de los particulares y los edificios del Gobierno panameño.

El súbdito francés Mauricio Leyer perdió cuanto poseía y su familia pudo salvarse, debido a la circunstancia de que en los momentos de la inundación se encontraba en el poblado de Palma Real.

Inutilizado

El caudal de agua, debido al temporal, hizo que el río Grande de Térraba cambiara de cauce, quedando inutilizado para la navegación, en los meses de verano.

La parte donde se halla el aserradero de don Víctor Mora la destruye las aguas del río a razón de diez varas por día. En la actualidad han sido lamidas más de cincuenta varas.

La Condesa de Fleury

Por fortuna resultó infundada la noticia de la muerte de la escritora francesa, con cuya amistad nos honramos, condesa de Fleury y de la apreciable dama belga que la acompaña.

La posición que ocupa la casa que habitan, las puso a salvo de la inundación.

Pasajeros

En la lancha «Josefita» llegaron hoy del Pozo las personas siguientes: Zacarias Duarte, María Jiménez y niña Carlos Acuña y señora, Delfina Ramírez y dos niños, María Ríos y un niño, Máxima Ríos y seis niños José Selim Barboza, Rafael Sánchez Adolfo Jhonson, Santiago Smith, José Requena, Eloisa Vega, Mercedes Obando, Adolfo González, En la «Digna María»: Samuel Piza, Luis Bermúdez, Mariano Mancada, Luis Ordóñez, Juan Bautista Matamoros, Luis Anguio, Ismael Mayorga, Rufina Fuentes, José Nicolás, Adolfo Morales, Tomás Arias, Gabriel Artavia, Abelardo Esquivel y cinco niños.

El Crimen en Miramar

Nuestro corresponsal en Miramar, en telegrama de ayer, nos informa que el día anterior, por la mañana, fué herido el administrador de la mina Montezuma, por Alfredo Rodríguez, quien recibió, a su vez, dos balazos que le disparó el administrador, y que ambos heridos lo son de gravedad.

El origen del suceso proviene de la propiedad de un camino, que los señores de la mina pretenden ser exclusivamente de ella, mientras otros vecinos sostienen que ése es un camino público. Parece que Rodríguez fué sorprendido transitando por el camino en disputa, y reconvenido por el administrador, se cruzaron fuertes frases, que dieron origen al lance sangriento.

El señor Juez del Crimen, quien tuvo noticias del suceso, procedió a instruir la sumaria con la actividad que le es peculiar, y cuando nos sea permitido extraer de ella algunos datos, lo haremos para completar la breve información que hoy damos a nuestros lectores.

SERAFIN SARAVI

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, un buen surtido de mercaderías frescas, entre otras:

CERVEZA PBST y LOS ANGELES
COÑAC BISQUIT
WHISKY CANADIAN
VINOS DULCES EN 1/2 BOTELLAS
VINOS BLANCOS
VINO TINTO CANAL LEGITIMO y OTROS
VINO VERMOUTH TORINO
CEMENTO ROMANO BARRILES DE HIERRO
HIERRO ACANALADO PARA TECHO
ALAMBRE PARA CERCAS
GRAMPAS
AGUA FLORIDA, KANANGA Y DIVINA
CANFIN
PINTURAS PREPARADAS PARA
MUEBLES

E INFINIDAD DE OTROS ARTÍCULOS PARA PULPEROS

Se atiende toda correspondencia y se da muy especial atención a las órdenes que se reciben.

Se recibe toda clase de mercaderías en comisión.

VISITE ESTA SU CASA

antes de hacer sus compras, ello puede salvarle dinero

PUNTARENAS, OCTUBRE DE 1916

LUZ

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimables abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad lumínica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN

Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

EMPRESA DE NAVEGACION

Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO

BUEN TRATO — BUEN SERVICIO
PRECIOS ECONÓMICOS

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

Raúl Jiménez—Puntarenas.

DE OCASION

En Lagartos de Chomes se vende una finca, constante de ciento setenta manzanas de repasto, con la correspondiente casa de habitación y otra para peones.

Dirigirse á Esteban Guloboay en Chomes.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

LA COMPETENCIA

MERCADO

GRAN SURTIDO DE HORTALIZAS DE LAS MEJORES HUERTAS DE CARTAGO

Constante existencia en jamones de las marcas más acreditadas
Por el próximo vapor se recibirán uvas de España.